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做忠心的僕人（八） 

親愛的弟兄姊妹平安 

        我們上次開始談到克里特本身的社會文化和環境為教會帶來很大的威脅。因為克里特的社會充滿了謊言、好鬥、對利益貪得無厭以及

性方面的不道德。而這樣的社會風氣已經對教會產生影響，所以保羅要提多要謹慎提防假教師繼續用這樣的風氣來影響教會，同時也要提

多警醒，教會的存在是在挑戰整個克里特社會的價值與文化，因為教會用真理來挑戰虛假，用敬虔與謹守來挑戰敗壞與放縱，用單單忠實

於上帝來代替自我的中心與驕傲。 

        所以當時教會的的處境非常的艱難，信徒所面對的挑戰也非常的大。當教會面對這樣的挑戰的時候，我們看到保羅不僅沒有逃避，還

吩咐提多要起來面對挑戰，所以保羅在 1:13-14 告訴提多要嚴肅地從福音的真理與教會的法度，以及基督徒美好的德性與靈性兩個方面來

糾正他們，讓於他們可以在信仰上健全，離開社會敗壞的風氣與價值，以及猶太教傳統的神話與潔淨禮儀的規條。 

        所以為什麼保羅對長老會有前面的要求，就是為了要來對抗這些內外部的問題。因為要有真的教師來對抗假教師的威脅，也要有美好

見證來對抗世俗文化的侵蝕。如同我們之前所說的，我們是因為認識真的，所以能分辨假的，我們是因為知道對的，所以知道什麼是不對

的。 

        另一方面，我們也從革哩底教會的處境再次看見上帝對教會的心意。因為主把教會放在這麼惡劣的環境裡面的目的只有一個，就是主

希望透過教會的存在來翻轉這個地區，所以教會要為主得著這個地區。而教會要為主得著這個地區的方式，就是彰顯主自己一切的豐盛。

這也是教會在地上最榮耀的使命，就是彰顯耶穌基督，讓我們成為基督的發表。 

        我們何以能成為基督的發表？其實主給教會的恩典絕對大到夠我們用，如同以弗所書 1:22-23 說，又將萬有服在他的腳下，使他為教

會作萬有之首。教會是他的身體，是那充滿萬有者所充滿的。意思是基督有著上帝一切的豐富，而教會就是這位有著上帝一切豐富的基督

的身體，所以教會有著基督的豐富，也是上帝豐富的表達。 

        教會是基督最豐盛的表達，這應該是一件最激勵我們的事情。因為我們領受的是最豐盛的恩典，我們前面的道路是榮光的前途，我們

裡面的生命是最尊貴的生命，我們所承接的使命是最榮耀的使命，所以今天教會已經站在一個超乎一切的恩典之上，沒有任何的人事物可

以相比，也沒有任何一個團體可以比得上教會在上帝面前的地位，所以我們真的可以活出基督，教會也真的可以成為見證上帝的國。 

        親愛的弟兄姊妹，教會是上帝自己經營、自己建造，而耶穌基督是教會的頭，我們就是十字架的子民，為的是要見證上帝的榮耀，讓

上帝能如同以弗所書 3:21 所說，但願他在教會中，並在基督耶穌裡，得著榮耀，直到世世代代，永永遠遠。阿們！ 

        接下來我們要繼續看後面的經文，1:15 這樣說，在潔淨的人，凡物都潔淨；在污穢不信的人，甚麼都不潔淨，連心地和天良也都污穢

了。 

        這裡保羅又再一次回到假教師的問題，為什麼保羅要跟提多談到潔淨這件事？因為這就是那些受割禮的猶太基督徒一直強調的事情，

而他們的目的是要用這些在真理之外的觀念讓信徒離開真道，從而達到自己獲取財利的目的。 

        為什麼這些受割禮的猶太基督徒要強調潔淨這件事？為什麼保羅又要責備這件事？除了他們是為了獲取不義之財之外，還有一個重要

的部分是維護純正的真理。在這個部分我們需要先理解一件事，為什麼這些受割禮的猶太基督徒會如此的強調潔淨的禮儀與猶太人的律

法？因為在猶太人的觀念裡面，他們是透過聖殿的敬拜和遵行律法來成為上帝的子民，接著他們需要用守律法去維繫上帝子民的身份，用

這樣等候彌賽亞降臨，然後實現上帝的國。 

        但是在耶穌的教導裡面，我們會發現耶穌所傳的跟猶太人是完全顛倒的，耶穌告訴我們的是，祂就是那位所盼望的基督，在祂的道成

肉身中，上帝的國已經開始，我們需要進入上帝的國並成為祂的子民，但是我們要怎麼進去？只有一件事，就是透過信耶穌基督。 

        我們舉個例來說，別人不會因為守我們家的規矩，按著我們家的方式生活就變成我們的孩子。我們的孩子是因為他先是我們的孩子，

所以他需要按著我們家的方式來生活。這些受割禮的猶太基督徒就是不明白這點，還停留在過去的想法，所以造成真理的混亂，影響教會

的信仰根基。 

        這也是為什麼猶太人會那麼重視食物是不是潔淨，因為他們認為不潔淨的食物會讓他們不潔淨，當他們不潔淨的時候，他們就沒有辦

法維繫上帝子民的身份。但是基督徒不是這樣認為，上帝子民的身份是在於認信基督，我們的潔淨在於清潔的心、無愧的良心和無偽的信

心，而這些是在耶穌基督裡面罪得赦免而來的。 



主後 2023年 7月 23日 主日講道資料 

主禮：李昱宏牧師 

經文：提多書 2:1~5 

講題：做忠心的僕人（八） 

宣召：啟應文   64                                          聖詩：623、397 

 

 

 2/3 

        所以這裡讓我們看到一個重要的原則，潔淨的重點是在於內在良心的清潔，而不是外在禮儀的遵守。所以對於在基督裡罪得赦免的人

而言，一切都是潔淨的，因為他已蒙基督的寶血洗淨，如同羅馬書 14:14 說，我憑著主耶穌確知深信，凡物本來沒有不潔淨的；惟獨人以

為不潔淨的，在他就不潔淨了。 

        接下來，我們要來看第一章最後一節，1:16 這樣說，他們說是認識 神，行事卻和他相背；本是可憎惡的，是悖逆的，在各樣善事上

是可廢棄的。這裡所說的善事，就是在說好行為。可廢棄的，原本是指沒有通過試驗，在這節經文裡面是在說他們被上帝拒絕。 

        所以保羅這裡是在責備這些受割禮的猶太基督徒，他們因為嚴格遵守與猶太傳統有關的律例，以及猶太人潔淨禮儀的規條，所以認為

自己認識上帝，也認為自己順服上帝，但是這些人卻是在用自己的行為否認上帝。因為他們不僅在德行和品格上不符合上帝聖潔的要求，

而且因為他們沒有存著清潔的良心和無偽的信心，所以他們所做的好事不僅是被上帝所拒絕的，甚至保羅說他們所做的根本就不能算是好

事。 

        其實好行為是教牧書信非常關心的主題，但是保羅在這裡所說的好行為又是在指什麼？保羅在這裡所說的好行為有兩個重點，一是可

以讓人看見，二是要與上帝心意相符，只有同時包含這兩個重點的行為，才是聖經所說的好行為。為什麼保羅對好行為會有這樣的要求？

因為這就是耶穌基督拯救我們的目的，如同提多書 2:14 說，他為我們捨了自己，要贖我們脫離一切罪惡，又潔淨我們，特作自己的子民，

熱心為善。 

        如果這是主的救恩對我們的期待，我們該如何活出來呢？提摩太後書 3:16-17 給了我們很好的提醒，聖經都是神所默示的，於教訓、

督責、使人歸正、教導人學義都是有益的，叫屬神的人得以完全，預備行各樣的善事。意思是我們要以上帝的話語來裝備自己，然後在上

帝心意的裡面行各樣的善事。 

        這些好行為除了我們基督徒本身就該有的見證之外，在教牧書信中，有幾項是特別強調的，包括接待出外人、養育兒女、羨慕監督的

職分，以及甘心施捨等。而這些好行為是只有真實領受救恩的人才行的出來的，那些傳別的教導的人並不能行出甚麼善事來。所以我們一

切的好行為都必須要以清潔的心、無愧的良心和無偽的信心為根基，這個根基就是愛耶穌。意思是我們一切的好行為是站在愛耶穌的前

提，這是提摩太前書 1:5 給我們的教導。 

        其實愛耶穌這件事情會帶來我們極大的翻轉和復興。在主後 1727 年，在德國、波蘭、捷克的交界處有一個地方叫做主護城，這個地

方有一個教會叫做莫拉維亞弟兄會，在這個教會裡面發生了一個在教會歷史裡面非常重要的復興運動，叫做莫拉維亞大復興。這個復興帶

來這個教會一百年不間斷的 24 小時禱告，三十三年不間斷的對外宣教，從歐洲開始，他們將福音傳給維京人、黑人、印地安人、愛斯基

摩人，甚至後來影響了由約翰衛斯理和懷特腓所帶動的英美大復興。 

        莫拉維亞復興的時候，他們其實都是非常平凡的人，很多人是裁縫師、礦工、挖墳墓的、木工、鞋匠等等，是從四面八方逃難去到那

邊的，都是非常普通的人。可是當復興臨到他們的時候，他們藉著一個禱告擘餅的聚會，大家把宗派背景的不同、平常的不合，全部在主

聖餐的面前，在聖靈同在的裡面放下來，然後在上帝的面前立約，他們立約的內容只有兩個，一個就是全心的愛耶穌，一個就是到處去傳

耶穌，就這麼簡單的兩件事情。簡單來說，就是要所有的弟兄姐妹，都在上帝面前立約。不光是一個、兩個，而是要全家，大人孩子都在

上帝面前立約，我就是要全心的愛耶穌，我就是想盡方法、用盡方法要來愛耶穌。 

        我們要記得一件事，愛耶穌就是主怎麼說，我們就怎麼做，在上帝的眼中，我們為了愛耶穌、為了順服主所做的小事，比起我們做很

多人所認為偉大的事更有價值。我記得之前還在社福機構工作的時候，有一次我和我們另一個單位的夥伴，他是一個跟隨耶穌的人，我們

一起去探訪一戶人家，那戶人家很特別，他是一個身心障礙者，自己一個人住在非常偏遠的山上，整個山坡只有他一戶人家，他住的地方

非常簡陋，沒有水沒有電，髒到不行，然後他半年才能洗一次澡，所以身上臭到不行，當我們打開門看見那個人的時候，我非常猶豫我要

不要踏進去，因為裡面太可怕了，但是我們那個夥伴毫不猶豫的就走進去，所以我也跟著走進去，當那個人伸出手來要跟我們握手的時

候，我還是非常猶豫，因為太臭了，但是我看到我們那個夥伴直接走過去擁抱他。 

        事後我問他為什麼能做到，他說他第一次去看這個人的時候，他也嚇到根本走不進去，但是上帝跟他說，你要進去，所以他進去了，

在他進去之後，上帝又告訴他要去抱他，而這次他抗拒了，他跟上帝說他不要，因為這個人太臭了，那個時候上帝告訴他，你的心比他的

身體更髒、更臭。從那之後，他再也不敢拒絕上帝任何一個吩咐，只有順服。我聽完他的分享之後，我慚愧到巴不得想當場消失，因為他

活出來的就是他所傳的耶穌。我們是一個基督教單位，裡面有許多員工都是某一個大教會的會友，但是我們自己辦公室的未信者，竟然對

他這樣說，我相信你的耶穌，但是我不相信其他人所傳的基督教，我們可以想像嗎？為什麼會這樣？訣竅只有一個，就是用愛主的心來活

出與上帝心意相符的好行為，就是用愛主的心來順服上帝的心意。 

        親愛的弟兄姐妹，當我們用愛主的心來順服的時候，這件事在上帝眼中的價值，遠遠超過我們做了很多我們認為很有價值的事。我們

每一天的生活，每一樣的服事都是帶著愛耶穌來做，這就是莫拉維亞的復興，每一件事都是因為愛，因為耶穌愛我，所以我願意愛祂，因

為愛耶穌，所以我願意來聚會、因為愛耶穌，所以我願意開口禱告、因為愛耶穌，所以我願意來掃地、我願意加入教會的服事、因為愛耶

穌，我願意在家裡面不去爭、不去吵，身上常常帶著耶穌的死。 
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        親愛的弟兄姐妹，當我們所有的事情都跟愛耶穌有關，當我們把每一件事情都跟愛耶穌連起來，我們會發現我們的生活不一樣，我們

可以給人帶來的祝福更是不一樣，我們也可以放膽講論上帝的道，因為我們真實的活出基督的生命，這樣我們所做的每一件事都是上帝喜

悅的好行為，這就是高舉基督，這樣就會帶來我們、家庭和教會的復興。願主幫助我們，用愛主的心和順服的所行來做主忠心的奴僕。 


